

CONFLICTOS *al DÍA*

Boletín diario de noticias, artículos de opinión y normas legales
Elaborado por la Adjuntía para la Prevención de Conflictos Sociales y la Gobernabilidad
Defensoría del Pueblo

Del sábado 12 al lunes 14 de noviembre de 2011

Las noticias contenidas en este documento no reflejan necesariamente la opinión oficial de la Defensoría del Pueblo

Nº 1019

Noticias

- **Huelgas en Cátac y Conococha se levantan tras diálogo con ministros (Ancash).** Llegó a su fin la huelga indefinida de los pobladores de las comunidades ancashinas de Cátac y Conococha, que habría ocasionado en los últimos días manifestaciones que exigían la inversión social por parte de la empresa minera. Tras los acuerdos a los que llegaron los dirigentes de ambas localidades con el ministro del Interior, Óscar Valdés Dancuart, y el ministro de Energía y Minas, Carlos Herrera Descalzi, quienes viajaron hasta esas jurisdicciones. Ambas comunidades participarán de una mesa multisectorial que se instalará en Palacio de Gobierno en un lapso de 15 días. Por su parte la empresa minera Antamina manifestó que sí habría invertido en proyectos sociales en beneficio de la región Ancash, lo que en los últimos cinco años habría ascendido a US\$260 millones en proyectos de infraestructura educativa. **(El Comercio, La República, 12/11/2011)**
- **Trabajadores de Sedapar se oponen a privatización (Arequipa).** El sindicato de trabajadores denunció que en la empresa de saneamiento de Arequipa ya habría iniciado un proceso para 'tercerizar' servicios. Manifestaron que el área de vigilancia está a cargo de otra empresa. Sedapar atiende a 225 mil usuarios en Arequipa. **(RPP, 12/11/2011)**
- **Provincia de Chincheros se suma al paro de Andahuaylas (Apuímac).** La provincia de Chincheros se sumó al paro contra la minería que realiza Andahuaylas (Apuímac), según lo hicieron conocer, a través de un pronunciamiento, los líderes agrarios y el Frente de Defensa de los Intereses de esta jurisdicción; quienes también estarían exigiendo al gobierno central la emisión de un decreto supremo que declare zonas de exclusión minera a las provincias de Andahuaylas y Chincheros. **(RPP, El Comercio, 12/11/2011)**
- **Convocantes al paro en Andahuaylas levantan medida de protesta (Abancay).** La Junta de Usuarios del Distrito de Riego de Andahuaylas (JUDRA), convocantes al paro por la defensa del agua y contra toda actividad minera en dicha jurisdicción, levantaron su medida de protesta. A través de un comunicado firmado por el presidente de dicha institución señalan que las fuerzas sociales, comités de riego y pueblo en general lograron la presencia de la Comisión de Alto Nivel integrada por los ministros de Agricultura y de Energía y Minas, así como por el viceministro del Ambiente, con lo que se firmó un acta dando una tregua de 15 días. En tanto, otras organizaciones sociales continúan con la medida de fuerza, con movilizaciones y mítines. **(RPP, 12/11/2011)**
- **Universitarios acatan paro exigiendo presupuesto (Abancay).** Estudiantes de la carrera profesional Agroecología y Desarrollo Rural de la Universidad Nacional Micaela Bastidas denunciaron que desde hace 6 meses no estarían recibiendo presupuesto para sus carreras, por lo que alrededor de 150 estudiantes de esa carrera acatan un paro desde el 8 de noviembre. **(RPP, 12/11/2011)**
- **Comisión del Congreso se reúne para analizar problemática ambiental (Cajamarca).** Para tratar la situación ambiental que vive actualmente la región Cajamarca, en la víspera se realizó la Audiencia Pública Descentralizada con la asistencia de la Comisión de Pueblos Andinos, Amazónicos y Afroperuanos y del Ambiente y Ecología del Congreso de la República.
- En esta cita que se realizó en el auditorio de la comuna local, los seis congresistas asistentes e integrantes de este grupo de trabajo escucharon a los participantes quienes expusieron esta problemática desde sus diversas perspectivas. Respecto del proyecto minero Conga habría manifestado que existen normas que no se respetan además y que permitirían generar entornos sin contaminación. **(Panorama cajamarquino, 12/11/2011)**

- **En marcha piden salvar las playas de Trujillo por erosión del litoral (Trujillo).** El pasado viernes se desarrolló una manifestación en la plaza de Armas, denominada "Quiero Playa", a la cual fue invitado por la Asociación Civil Despierta Trujillo, el alcalde de Trujillo, César Acuña Peralta. El problema de la erosión que padecen las playas trujillanas no es nuevo, sino que data de hace más de 40 años y que las autoridades durante ese lapso mostraron indiferencia, por lo que el alcalde se habría comprometido a pedir una reunión urgente con el ministro de Transportes y Comunicaciones, y con el premier Salomón Lerner para exponerles el agudo problema de la erosión de las playas del litoral que mantiene en zozobra a cientos de familias. *(La República, La Primera, 12/11/2011)*
- **Dos meses más de emergencia por seguridad (Lima).** Por 60 días más decidió el Estado prorrogar la declaratoria de emergencia en algunos distritos y provincias de Huánuco, San Martín y Ucayali, período en el cual la Policía Nacional, con apoyo de las Fuerzas Armadas, mantendrá el control del orden interno. El Decreto Supremo N° 087-2011-PCM, publicado ayer en el boletín de Normas Legales del Diario Oficial El Peruano, precisa que la medida comprende a los distritos de Cholon, en la provincia de Marañón; y Monzón, en la provincia de Huamalíes; así como la provincia de Leoncio Prado, todos ubicados en Huánuco. También, las provincias de Tocache y Padre Abad, ubicadas en los departamentos de San Martín y Ucayali, respectivamente. *(La Primera, La República, 13/11/2011)*
- **Exigen dar prioridad a la agricultura en Andahuaylas (Apurímac).** El presidente de la región Apurímac, Elías Segovia, tras emitir una ordenanza prohibiendo la minería en las cabeceras de cuenca, lagunas y terrenos agrícolas y tiene que ser validado por el Gobierno", la habría solicitado al Gobierno dar prioridad a la actividad agrícola en la provincia de Andahuaylas y Chincheros, que tienen como base económica: la agricultura. *(RPP, 13/11/2011)*
- **Algodoneros darán una semana de tregua al Gobierno (Chincha).** Los agricultores algodoneros en la provincia de Chincha, en Ica, acordaron suspender el paro agrario programado para hoy y darán una tregua de una semana al Gobierno fin de buscar solucionar el problema del algodón. Ellos previamente habrían acordado no pertenecer al Anpal Perú sino al gremio algodonerero de la costa central y denunciar las acciones de Federico León por traicionar a los agricultores del valle. *(RPP, 13/11/2011)*
- **Instalan mesas de trabajo sobre problemática minera (Madre de Dios).** El Ministerio del Ambiente (MINAM) instaló cuatro mesas técnicas de trabajo sobre la problemática de la minería informal en Madre de Dios, tras reuniones sostenidas con autoridades del gobierno regional, mineros artesanales en vías de formalización y mineros ilegales. Las reuniones, llevadas a cabo en la ciudad de Puerto Maldonado en paralelo a las acciones de las Fuerzas Armadas y la Policía Nacional, estuvieron encabezadas por el viceministro de Desarrollo Estratégico de los Recursos Naturales. Estas mesas trabajarán con criterios de inclusión social, ya que junto a los técnicos y especialistas del MINAM y Servicio Nacional de Áreas Protegidas por el Estado, entre otras instituciones, se coordinará con la Federación Nativa del Río Madre de Dios y Afluentes (FENAMAD) y la Federación Minera de Madre de Dios (FEDEMIN). *(La República, 13/11/2011)*
- **Provincia de Hualgayoc se une al paro (Cajamarca).** Encabezados por el alcalde de Hualgayoc, dirigentes y autoridades distritales de esta provincia se reunieron el viernes pasado en el auditorio municipal de Bambamarca y acordaron unirse a la huelga indefinida que la población de Celendín iniciará el próximo 24 de noviembre en rechazo al proyecto minero Conga. Así también los agricultores y ronderos habrían rechazado las normas que limitan competencias de gobiernos regionales para declarar áreas de conservación. Finalmente se comprometieron a apoyar las protestas por la defensa del agua en las provincias de Celendín, Hualgayoc, Chota y Santa Cruz. *(La República, 13/11/2011)*
- **En quince días se define destino de Doe Run (Lima).** A más tardar, en 15 días se conocerá la resolución del Tribunal de la Sala de Defensa de la Competencia de Indecopi que decidirá el futuro de la empresa Doe Run Perú. Los vocales deberán dirimir si aceptan el pedido de nulidad de reconocimiento de crédito presentado por Cormin, respecto a la acreencia por US\$139 millones presentada por Doe Run Cayman Ltd. *(Diario 16, Correo, 13/11/2011)*
- **Nuevo comité de lucha de Andahuaylas desconoce suspensión de paro (Abancay).** El paro indefinido en Andahuaylas continuará hasta que el gobierno central promulgue un decreto supremo que declare la ciudad y Chincheros como zonas de exclusión minera, enfatizó el dirigente Guido

Flores Mariño, presidente del nuevo comité de lucha local, tras desconocer el acuerdo de la Junta de Usuarios de Riego con el Ejecutivo, que suponía la suspensión de las protestas por quince días. Así también habría anunciado que emprenderán nuevas medidas de fuerza. El movimiento comercial en Andahuaylas no se realiza con normalidad, algunas vías permanecen bloqueadas con piedras. Los enfrentamientos entre policías y manifestantes continuaron hasta ayer al medio día, pero no habrían llegado a mayores. *(RPP, Correo, 14/11/2011)*

- **Comuneros erradicarán a mineros informales (Ayacucho).** La Comunidad Campesina de Pomacocha (Colta, provincia Páucar del Sara Sara) no cederá en su postura en contra de la minería artesanal y rechazó cualquier entendimiento con los invasores autodenominados Asociación de Mineros Artesanales de Luicho, ASMIL. Dicha determinación la tomaron luego de acudir a la convocatoria de la mesa de diálogo para negociar y evitar así el conflicto con el desalojo que ejecutarán. En la cita desarrollada en Ica no se habría llegado a ningún acuerdo debido a la persistencia de los denunciados quienes habrían pretendido imponer sus condiciones. *(La Primera, 14/11/2011)*
- **GRA dará a Cusco una semana para negociar estudios de Majes-Siguas II. (Arequipa).** Tras el auto que emitió el Tribunal Constitucional (TC) declarando viable el proyecto Majes-Siguas II, y que también ordenó un nuevo Estudio de Balance Hídrico, los gobiernos regionales de Cusco y Arequipa, deberán acreditar a sus técnicos ante la Autoridad Nacional del Agua (ANA). Sin embargo, habría trascendido que el presidente regional de Cusco, no tendría la voluntad política para acreditar a sus especialistas para resolver el problema. Por este motivo el Gobierno Regional de Arequipa habría referido a través de sus asesores que otorgarán una semana de plazo a las autoridades de la Ciudad Imperial para que acaten la decisión del TC. De lo contrario pedirán a la Presidencia del Consejo de Ministros tomar la iniciativa para realizar los estudios. *(Diario Noticias-Arequipa, 14/11/2011)*
- **Presidente regional se reunirá con el pueblo de Espinar (Cusco).** Para Presidente regional del Cusco, Jorge Acurio, el tema no está agotado y mucho menos cerrado, por lo que junto con la sociedad civil de Espinar en su conjunto y sus autoridades, tomarán una posición de manera concertada, amplia y oportuna sobre el tema de Majes Siguas II tras la resolución del Tribunal Constitucional. Para la autoridad regional aún queda mucho por hacer desde el plano técnico para hacer frente este tema. Por su parte, el Frente de Defensa de los Intereses de Espinar estaría proponiendo iniciar la medida de lucha en contra del fallo “del TC a favor de Majes II” a partir del 17 de este mes. *(Diario del Cusco, La República, 14/11/2011)*
- **Emiten pronunciamiento apoyando posición de Espinar (Cusco).** En un pronunciamiento, cinco congresistas cusqueños, expresaron su discrepancia con la resolución del tribunal porque al haber aprobado el Estudio de Impacto Ambiental (EIA) se estaría imponiendo el proyecto “tal como estaba formulado dejando de lado las consideraciones respecto a su impacto sobre la provincia de Espinar”. Por este motivo, ellos creen necesario elaborar una agenda para que se hagan otras evaluaciones sobre los efectos del proyecto en el ecosistema de la cuenca del Río Apurímac. Los congresistas también se mostraron de acuerdo con la posibilidad de acudir a instancias internacionales. *(La República, 14/11/2011)*
- **Ordenamiento territorial estaría listo en un año (Cajamarca).** Tras la aprobación del proceso de macrozonificación económica ecológica de Cajamarca por el Ministerio del Ambiente, el presidente Gregorio Santos Guerrero habría señalado que inmediatamente se procederá al ordenamiento territorial de la región, que estará listo en menos de un año. La autoridad destacó la importancia de determinar actividades económicas en los distintos espacios del territorio cajamarquino, con lo que se evitará la generación de conflictos socioambientales. Dicha zonificación económica ecológica de Cajamarca fue solicitada en el 2005 y en los años siguientes la región superó varias observaciones técnicas. *(La República, 14/11/2011)*
- **Trabajadores de Volcan inician huelga indefinida (Junín).** Trabajadores de la minera Volcan, en Junín, iniciarían mañana una huelga indefinida en demanda de aumento y nivelación de sueldos. La medida la adoptan ante la negativa de la empresa de dar solución a su pliego de reclamo presentado hace cinco meses, indicó el secretario general de la Federación de Trabajadores Mineros de Volcan. La huelga sería acatada por trabajadores de las bases de Andaychagua”, San Cristóbal, Carahuacra y Marh Tunel , todas ubicadas en la provincia de Yauli-La Oroya. Los trabajadores mineros solicitan también un pago de siete soles por concepto de producción acorde con la bonanza y ganancias que obtiene la empresa minera debido al aumento del precio de los metales. *(La República, 14/11/2011)*

- **Policía desaloja a cinco mil invasores en Ate Vitarte (Lima).** Cerca de cinco mil invasores protagonizaron ayer un feroz enfrentamiento con la Policía Nacional en el ex fundo Barbadillo, en Ate Vitarte, que dejó varios efectivos heridos y más de 40 detenidos. Los revoltosos se resistían a desalojar la arenera 'San Martín de Porres', que habrían invadido en la madrugada. Al mediodía llegaron el representante de la 5ta Fiscalía Provincial Penal de Santa Anita, Jaime Suárez, y tres representantes del Ministerio de Cultura para dialogar con los invasores, pero no se habría llegado a ningún acuerdo, por lo que tres horas después, la Policía de Ate tomó las instalaciones de la arenera. *(Diario 16, 14/11/2011)*
- **Paro de productores cocaleros se suspende (Ucayali).** El paro de los productores de hoja de coca, programado para estos días fue suspendido y trascendió que una delegación viajaría a Lima este martes 15 de noviembre para intentar el diálogo con el gobierno. Se supo también que la asamblea convocada para definir la acción a tomar no habría contado con suficiente número de asistentes. *(Correo, 14/11/2011)*
- **Pobladores exigen presencia de ministros en Huepetuhe (Madre de Dios).** El presidente del Frente de Lucha y Defensa del Pueblo de Huepetuhe, Madre de Dios, habría solicitado un diálogo con los ministros de Estado para solucionar el problema de los relaves mineros que afecta, desde hace meses, a su distrito. Asimismo, habría revelado que "traficantes de combustible no hacen llegar ni un galón de combustible al pueblo de Huepetuhue", por lo que hoy se realizará una reunión para analizar la situación que perjudica a Huepetuhe, uno de los cuatro distritos de la provincia de Manu. *(RPP, 14/11/2011)*
- **Dirigencia del Poder Judicial anuncia posible huelga (Lambayeque).** Tras el paro efectuado los días 8 y 9 de noviembre y al no contar con una firma de compromiso del Presidente del Poder Judicial, Dr. César San Martín, para el pago del bono de productividad, la dirigencia de los trabajadores del Poder judicial para el próximo año, estarían evaluando una posible huelga indefinida a nivel nacional. *(Correo-Lambayeque, 14/11/2011)*
- **Rechazan construcción de 5 proyectos hidroeléctricos en Carabaya (Puno).** El presidente del comité de lucha de Alto Inambari, Víctor Richard Díaz Ccamatico, rechazó los cinco proyectos hidroeléctricos que la compañía Nueva Esperanza Hydro, pretende construir en la provincia de Carabaya. Señaló que se oponen a la construcción de esas centrales porque afectaría a la producción agraria al que se dedican los pobladores de esos distritos por donde se tiene proyectados la ejecución de esos proyectos. *(Pachamama radio-Puno, 14/11/2011)*
- **Afectados por contaminación del río Ramis amenazan con quemar chutes mineros (Puno).** Los pobladores de la provincia de Azángaro, afectados por la contaminación del río Ramis con relaves mineros, amenazan con quemar chutes y retroexcavadoras, cargadores frontales y volquetes de los mineros informales de Anqo Qala, quienes siguen extrayendo oro. Asimismo manifestaron que los mineros informales, habrían abierto una sequía para discurrir los relaves mineros al río Ramis, si medir el irreparable daño ambiental que están haciendo, en perjuicio de los agricultores y ganaderos de Azángaro. *(Pachamama radio-Puno, 14/11/2011)*

Normas legales de interés

- **D.S. N° 087-2011-PCM.-** Prórroga de Estado de Emergencia declarando en el distrito de Cholón de la provincia de Monzón de la provincia de Humalíes, y en la Provincia de Leoncio Prado, circunscripciones ubicadas en el departamento de Huanuco; en la provincia de Tocache del departamento de San Martín; y en la Provincia de Padre Abad del departamento de Ucayali.